

« Pour descendre, il faut savoir remonter dans l'Oise, des passionnés ouvrent les portes du monde souterrain »

Le club de spéléologie des Compagnons de la nuit minérale propose régulièrement des initiations dans la carrière des Vignes, à Maysel. Les amateurs s'y bousculent avant de tenter de découvrir les merveilles qui se cachent sous terre.

Par **Patrick Caffin**

Le 22 septembre 2024 à 06h59

Abonnés Votre abonnement vous permet d'accéder à cet article.



Maysel (Oise), le dimanche 15 septembre. Avant de s'aventurer dans les entrailles de la terre, débutants et habitués doivent se familiariser avec l'escalade des parois en extérieur. LP/Patrick Caffin

Réagir Enregistrer Partager



Écouter l'article

00:00/00:00

Le chemin serpente dans le massif forestier du bois Saint-Michel, à la sortie de Maysel. Deux énormes pierres forment comme un passage avant que le promeneur, au bout d'un défilé, se retrouve face à d'impressionnantes parois de pierre. Ce paysage, qu'on pourrait croire alpin, se trouve au cœur de l'Oise, à quelques kilomètres de Mouy. La carrière des Vignes — c'est son nom —, est le terrain de jeu des Compagnons de la nuit minérale, [le club de spéléologie](#) créé il y a près de quarante ans à Senlis.

Ils y ont imaginé un centre d'entraînement et, certains dimanches, des journées d'initiation à la spéléologie très prisées. Ce 15 septembre, débutants et habitués sont donc venus se frotter aux parois. Parmi eux, Nathalie est venue de Pont-Sainte-Maxence « pour voir un peu ce

qu'il y a sous la terre, s'il y a une grotte, c'est bien ». « Moi, je venais pour descendre », s'étonne-t-elle donc en observant les parois abruptes tout autour d'elle. « Mais pour descendre, il faut d'abord savoir remonter, lui répond Donald Accorsi, le fondateur du club. C'est le plus compliqué, même si, avec la technique et le matériel adapté, ça va tout seul. »

« Les enfants apprennent à dépasser leurs craintes »

Le matériel, outre les cordes, est constitué de deux bloqueurs, un ventral appelé le croll et une poignée pour monter. « Assis dans un cuissard, il faut mettre son pied dans un étrier, monter la poignée pour grimper, explique Donald Accorsi. Avec cette technique, on peut monter sur une grande distance même si on n'est pas sportif. Avant de descendre, c'est une étape indispensable. Certains réussissent du premier coup et on peut les emmener. Pour d'autres, c'est plus compliqué et une dizaine de séances sont nécessaires. »



Maysel, le dimanche 15 septembre. À 77 ans, Donald Accorsi, fondateur des Compagnons de la nuit minérale, continue de descendre sous terre. Il encadre également les néophytes lors des journées d'initiation. LP/P.C.

Pour Nathalie, cela a été compliqué. « Très vite, ça s'est mis à tourner, reconnaît-elle. Mais je suis contente de l'avoir fait, c'est à tester. » Marina est une habituée : « On vient tous les ans, on est de Chantilly, ce n'est pas loin. On est en famille, ça fait de l'exercice pour les enfants et ils apprennent à dépasser leurs craintes. On a de bons conseils, c'est top. J'espère que cette année, on pourra faire des sorties avec le club. »

Mathilde, originaire de Rosny-sous-Bois (Seine-Saint-Denis), recherche un club de spéléologie pour elle et ses deux enfants, Noé et Flore. « Ça pourrait très bien être ce club, ce n'est pas trop loin, l'accueil est génial et on a pu faire des ascensions contre la paroi et en plein vide, sans compter les ateliers. » Le club propose « une chatière en bois », reproduisant un parcours en S, et un laminoir entre 16 et 30 cm reproduisant des parcours que l'on peut rencontrer sous terre.

« Il y a même une grotte pour s'entraîner quand il pleut »

Ce week-end, Donald Accorsi a emmené sa trentaine d'adhérents pour une sortie en Crète. À 77 ans, il descend toujours avec le même plaisir sous terre. « J'ai toujours été curieux de voir ce qui se passait sous terre, explique-t-il. C'est pour ça que j'ai créé ce club il y a quarante ans, quand celui de Beauvais a fermé. » Ses plus grandes expériences : « La découverte d'une galerie entourée de cristaux dans les Pyrénées-Orientales et d'une cavité dans le Vercors au bout de 5 km de galerie. »

Newsletter L'essentiel du 60

Un tour de l'actualité de l'Oise et de l'IDF

[S'inscrire à la newsletter](#)

[Toutes les newsletters](#)



Même si le Spéléo Club de Lormaison est plus ancien, Ce sont les Compagnons de la nuit minérale qui gèrent le centre de formation de Maysel. « On accueille des spéléologues d'Île-de-France et de Normandie, indique Donald Accorsi. Les parois sont aménagées, on a collé des broches un peu partout pour créer des circuits. Il y a même une grotte pour s'entraîner quand il pleut. Quant à nos adhérents, on s'adapte à leurs niveaux mais on les emmène dans le Doubs, dans les Alpes, le Gard, le Lot et une ou deux expéditions à l'étranger chaque année. Au printemps dernier, on était à Majorque. »

La prochaine « Découverte d'un monde souterrain », le 5 octobre, est complète. Pensez à réserver pour les suivantes, le 16 novembre ou le 14 décembre. Prix : 25 euros. Renseignements sur www.nuitminerale.fr.